
DOMINGO 13 DE ABRIL DE 2025  ECONOMÍA Y NEGOCIOS DOMINGO | GUERRA COMERCIALB 8

laudia Sanhueza parte
este domingo a Wa-
shington. El próximo
martes y miércoles ten-
drá el primer contacto
con la nueva diploma-
c i a c o m e r c i a l d e

Trump, luego del liberation day que impuso
sobretasas arancelarias de 10% a exportacio-
nes chilenas. Una reunión con su par nortea-
mericano, el US Trade (United States Trade
Representative), solicitada por la subsecreta-
ria de Relaciones Económicas Internacionales
chilena, que cumplió dos años desde que re-
emplazara al controvertido José Miguel Ahu-
mada, un crítico de los tratados comerciales.

Economista de la U. de Chile y doctorada
en Cambridge, Inglaterra, comenzó este go-
bierno en la Subsecretaría de Hacienda. Y an-
tes, como experta en pensiones y pobreza, in-
tegró las comisiones Meller y Bravo, en Ba-
chelet I y II. Militante de Revolución Demo-
crát ica —hoy del Frente Amplio—,
Sanhueza fue activa en el programa de go-
bierno de Boric y luego en el equipo econó-
mico de su campaña. 

Hoy lidera junto a los ministros de Hacien-
da y Relaciones Exteriores la estrategia que
desplegará Chile para enfrentar el “nuevo
orden” comercial que empuja Trump. Ya en
febrero, la subsecretaria activó al Comité In-
terministerial de Negociaciones Internacio-
nales —con Hacienda, Economía, Segpres e
invitó a Minería, Agricultura y la vocera de
Gobierno—; al grupo público-privado de se-
guimiento del contexto económico comer-
cial global con representantes privados, de
gremios, académicos y expertos como An-
drea Tokman, José De Gregorio, Macarena
Navarrete, Osvaldo Rosales, Carlos Omina-

mi. Además de los
grupos ad hoc de cobre
y agroalimentario, y
en la India, donde la
encontraron los anun-
cios desde Estados
Unidos, reunió a em-
presarios y parlamen-
tarios que acompaña-
ban la gira presiden-
cial, para evaluarlos. 

“Veíamos un riesgo
en los anuncios de la
campaña”, explica en
su oficina del piso 12
de Cancillería. Y agre-

ga: “Antes de la elección, los equipos empe-
zaron a trabajar, revisando la experiencia de
Trump I que ya había introducido algunas de
estas medidas unilaterales”, por las sobreta-
sas arancelarias de 15% impuestas al acero y
aluminio chilenos, y que Biden mantuvo. 

Cuenta que con Hacienda también pro-
yectaron eventuales escenarios y sus efectos
directos e indirectos para Chile.

—Alguno de esos escenarios ¿coincidió con
lo sucedido tras el liberation day? 

“Una posibilidad era que se tomara una
medida universal, existían también estima-
ciones de efectos más macro como las del
Fondo Monetario Internacional. El alza de
aranceles no es todo, está la incertidumbre
que también afecta decisiones económicas y
a la economía global. Este fue uno de los es-
cenarios que evaluábamos como más nega-
tivos”.

—Expertos creían que eran “bravatas” de
candidato, otros le daban crédito, ¿qué pen-
saba usted?

“Teniendo los antecedentes de la primera
administración de Trump y de la actual si-
tuación geoeconómica, hay datos que sus-
tentan esta tensión. En los años 40, Estados
Unidos se llevaba el 40% del PIB global y
hoy, menos del 20%; China tenía menos del
5% y hoy tiene más del 20%. Teniendo eso en
cuenta reforzamos nuestra diplomacia co-
mercial y los espacios de diálogo con nues-
tros principales socios comerciales y los gru-
pos técnicos que mencioné. Necesitamos
mucha coordinación y unidad no solo inter-
ministerial, sino con el sector productivo y
los privados que pueden verse afectados”. 

—¿Cuál ha sido el consenso, entre todos, de
la estrategia que debe tomarse?

“El enfoque transversal es defender los in-
tereses de Chile con unidad, pero diálogo. Es
bien importante y no tan obvio, otros países

zado investigaciones (por parte de EE.UU.)
para hacer un análisis más completo”.

—¿Entonces qué porcentaje de envíos chi-
lenos puede verse comprometido?

“Lo primero que identificamos es que
EE.UU. es un importante socio comercial,
sobre todo en los bienes no tradicionales,
que son principalmente productos silvoa-
gropecuarios. En este grupo, EE.UU. repre-
senta aproximadamente el 30% de los en-
víos. Hicimos un análisis bien por bien, y
los sectores más comprometidos son los sil-
voagropecuarios y agroalimentario, arán-
danos, por ejemplo”.

—¿Y los salmones, que ya han comenzado a
sufrir por menor demanda y precios?

“Hemos hablado y ya empiezan a ver
ciertos efectos. Hay movimientos hacia
otros mercados; en los próximos meses (ve-
ríamos) el efecto final”.

—En ese sentido, ¿cómo entendió la “tre-
gua” de esta semana, que tuvo varias inter-
pretaciones? 

“Fue difícil de interpretar. Lo que se im-
plementó el 2 de abril fue un aumento del
10% a todos los productos importados a Es-
tados Unidos, exceptuando una lista que
está en el anexo 1 y un set de países que ten-
dría aumentos aún mayores. Esto último es
lo que se pausó y ahora todos los países, ex-
cepto China, tendrán una sobretasa de 10%.
Ese fue el gran cambio. Chile está completa-
mente igual, en el 10% para todos”.

—¿No hubo marcha atrás, como se pensó
inicialmente?

“Muchos diarios especializados y el mer-
cado también lo interpretó como pausa, pe-
ro no era tan positivo como se previó en una
primera lectura. Aumentó mucho para Chi-
na, y se mantuvo para Canadá y México, se
les respeta el TLC y no se aplica el 10%”.

—¿Cómo evalúa el efecto de una eventual
baja en la demanda o recesión en China, un
socio comercial importante? 

“Es parte del análisis y por eso es muy
importante mantener buenas relaciones
con nuestros socios comerciales, entre ellos
China. Hemos ido todos los años a China, el
Presidente también; se firmaron muchos
acuerdos que permiten un mejor ingreso de
nuestros productos. Es muy importante la
economía china para nuestra economía y ha
implementado políticas internas para forta-
lecer su crecimiento que están siendo muy
bien evaluadas internacionalmente”.

—¿Qué posición tendrá en las reuniones de
esta semana y la del 12 de junio, con la comi-
sión administradora del TLC? 

“Son reuniones que tenemos permanen-
temente con nuestros socios comerciales y
el contenido depende de nuestra agenda bi-
lateral en lo comercial y, por otra parte, la
agenda de temas de nuestro TLC. En ese
marco, se reconoce el contexto actual que
tiene que ver con estas alzas”.

—El documento publicado por Washing-
ton para justificar el alza arancelaria señala
tres problemas en el cumplimiento del
TLC: piratería y patentes, protección de da-
tos y la licitación de stock de la reforma de
pensiones, ¿cómo se solucionan? 

“La conversación con EE.UU., en el marco
de nuestro TLC, que sustenta el diálogo bila-
teral, tiene una agenda de trabajo. Sabemos
que debemos trabajar en los temas de pro-
piedad intelectual y vamos con ideas y pro-
puestas, también vamos a escuchar. En los
análisis jurídicos que hemos hecho en ese
punto específico de (la reforma de pensio-
nes) no hay una violación de ningún acuer-
do. La razón es para aumentar la rentabili-
dad justamente de los pensionados. Ese re-
porte es para todo el mundo no solo para
Chile, y nosotros, en realidad, estamos muy
bien evaluados”.

—¿Y qué pueden proponer en el punto de
esa licitación, que EE.UU. considera “ex-
propiatoria”? 

“No sabemos hasta qué punto es una
preocupación específica. En la reunión del
16 de abril vamos a tener más noticias”.

—México y Canadá tienen un trato espe-
cial, ¿lo habría esperado para Chile, que tie-
ne un TLC? 

“Podemos estar de acuerdo o en desacuer-
do, pero EE.UU. argumenta que está en una
emergencia económica y, por lo tanto, las po-
líticas que está aplicando no son contra Chi-
le. Uno no debería esperar un trato diferen-
ciado, porque es una cuestión de protección
económica. Chile ha sido un socio estratégi-
co para EE.UU., muy confiable, muy estable
y una posición muy favorable en todos los
rankings que reconocen la UE, Asia, India,
China. Esperamos que eso sea valorado”.

turbia las relaciones bilaterales en un mo-
mento crítico? 

“Él ha hecho un llamado a continuar nues-
tro trabajo, diversificando nuestras redes co-
merciales. De hecho, estábamos en India
cuando fue este liberation day, abriendo el
mercado del país más grande del mundo,
que ha crecido a tasas enormes en los últimos
diez años, donde fuimos muy muy bien reci-
bidos en todo sentido. En ese diálogo y es-
fuerzo de diversificación, (el Presidente)
también nos ha pedido acelerar todas las ne-
gociaciones, fortalecer el multilateralismo y
tener un diálogo con nuestras contrapartes
que tenga márgenes en nuestros tratados de
libre comercio”.

“Es muy importante la economía
china para nuestra economía”

—¿Qué cálculo inicial hicieron del impac-
to de las sobretasas y de cuáles son las expor-
taciones más comprometidas? 

“Un aumento de los aranceles en un socio
comercial importante no tiene un resultado
tan predecible, porque va a depender de mu-
chas otras variables, de cómo reaccione la de-
manda, entre otras. Son productos de exce-
lencia, contracíclicos en esos mercados y no
pueden tener tanta competencia”. 

—Por ahora, los productos mineros o made-
reros no están, pero podrían estar…

“Efectivamente, son insumos para sectores
industriales y si la preocupación de Estados
Unidos es el deterioro del sector industrial,
no deberían estar realmente con aranceles.
Chile tiene una producción trazable muy va-
lorada en el mercado y lo hace un socio estra-
tégico relevante. Por eso mismo se han reali-

no tienen la misma estrategia. También iden-
tificar los posibles intereses de Estados Uni-
dos en el marco del TLC, diagnóstico que es
parte de la hoja de ruta que trabajamos per-
manentemente. Fortalecer todo lo que el Es-
tado pueda colaborar para apoyar a los secto-
res productivos, y reforzar la red de agrega-
dos comerciales en el mundo para buscar
oportunidades para el sector exportador”.

—¿Qué rol juega el embajador Juan Gabriel
Valdés en esta estrategia?

“Bien importante. Nuestro embajador ha
tenido una comunicación bien fluida con los
distintos organismos y con el sector privado
norteamericano que es importador de nues-
tros productos”. 

—¿No dificultan el diálogo los duros dichos
que emitió de Trump durante la campaña? 

“Tiene una muy buena comunicación con
las instituciones y personas que trabajan en
el Estado, y ha sido muy importante en estos
meses. Es muy valorado”. 

—¿Tampoco el juicio que hizo el Presidente
Boric sobre el mandatario norteamericano?

“El Presidente ha sido bien enfático en de-
fender dos cosas fundamentales para refor-
zar este diálogo internacional: el multilatera-
lismo y el comercio justo basado en reglas.
Chile lo ha mantenido como política de Esta-
do; hay que mantener el diálogo, pero refor-
zar las instituciones multilaterales. Es muy
coherente, el Presidente guía la política exte-
rior y nos ha pedido desplegarnos”.

—Si el jefe de Estado que dirige la política
exterior habla en contra de Trump, ¿no en-

CLAUDIA
SANHUEZA:

“El enfoque es
defender los intereses
de Chile con unidad,

pero diálogo”

Subsecretaria de Relaciones Económicas
Internacionales viaja a Washington

Desde febrero trabaja en la estrategia que
debería desplegar Chile, de concretarse el
“nuevo orden” prometido por Trump. La
intensificó tras el liberation day y el alza
arancelaria a los envíos chilenos. Esta semana,
la subsecretaria se reunirá con el US Trade;
será el primer contacto con la nueva
diplomacia comercial norteamericana.
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Chile ha sido un socio
estratégico para Estados
Unidos, muy confiable,
muy estable y con una
posición muy favorable
en todos los rankings.
Esperamos que eso sea
valorado”

—¿Cómo ve el futuro de los tratados
comerciales?, ¿es el fin de la libertad
comercial?

“En este escenario de fragmentación,
estas políticas pueden reducir el comer-
cio internacional. Hemos visto en los
últimos años un crecimiento menor; sin
embargo, no es el fin. Hay múltiples
desafíos comunes que no se pueden
enfrentar aisladamente y en el comercio
internacional se pueden generar redes
reales. Pasamos por un momento desa-

fiante en términos del escenario interna-
cional y como país vamos a seguir forta-
leciendo un comercio justo, el multilatera-
lismo y nuestras redes con el resto del
mundo”.

—Desde un escepticismo inicial,
¿cambió la visión de este gobierno
sobre la utilidad de los tratados?

“Si revisa el programa de gobierno,
planteamos que era necesaria una mo-
dernización, pero siempre con un respeto

a nuestros acuerdos. Nunca se plantea-
ron, por ejemplo, políticas unilaterales
como las que está tomando Estados
Unidos. No ha habido un cambio, más
bien hay un trabajo bien coherente con
nuestro programa. 

Fuimos a presentar al Congreso una
estrategia de modernización, en la cual
estamos trabajando. También tenemos
una agenda de descentralización de la
política comercial con las regiones; forta-
lecimiento, por ejemplo, de las mesas con

directores de ProChile, diversificación
estratégica no solo de los destinos, sino
que de nuestra canasta exportadora”. 

—¿No hay una valoración distinta en
las declaraciones de la diputada
Yeomans (FA) sobre el TPP?

“Diría que cuando asumí, el tratado
había sido aprobado en el Congreso.
Nuestro rol era identificar los beneficios,
aprovechar esas oportunidades y en eso
hemos estado trabajando. Esta historia

es muy larga; de hecho, estaba Estados
Unidos y salió en el primer gobierno de
Trump, y ese acuerdo cambió; ya no es un
TPP es un comprehensive and progres-
sive (integral y progresista). También
hice ese análisis cuando llegué, y cosas
que nos complicaban al final no estaban.
Con Canadá y Nueva Zelandia hemos
intensificado la relación para poder
evaluar los beneficios de este acuerdo,
porque es muy temprano todavía para
evaluar el efecto final”.

“No ha habido un cambio; más bien, un trabajo bien coherente con nuestro programa” 
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